

Vente aux enchères de spiritueux : Avez-vous des trésors dans vos placards ?

SPIRITUEUX

SUIVRE CE SUJET



La Maison du Whisky

SAUVEGARDER PARTAGER

Après le vin, les vieilles bouteilles de rhum, cognac ou whisky sont la nouvelle coqueluche des collectionneurs. La Maison du Whisky s'est associée avec Idealwine pour créer Fine Spirits Auction, une maison d'enchères dédiée aux spiritueux. Alors qu'une nouvelle vente vient de démarrer, voici quelques conseils de l'expert de la maison pour approcher ce nouvel actif à consommer avec modération.



Par **Angélique Vallez**
Chef d'enquête Capital
Publié le 06/01/2024 à 7h00

La vente a débuté depuis quelques jours seulement et, déjà, les prix de certaines bouteilles s'envolent. Comme ce whisky écossais Springbank, un cinquante ans d'âge, distillé en 1919, qu'une vingtaine d'enchères a fait grimper à 2 300 euros. Emboitant le pas au vin, **les spiritueux deviennent des actifs recherchés**. Déjà bien connu sur le vin, le phénomène a interpellé les équipes de La Maison du Whisky, qui se sont associées avec un acteur reconnu des enchères, Idealwine, pour créer une structure dédiée, Fine Spirits Auction.

Ouvert en 2020, le site a permis la vente de plus de 11 000 bouteilles depuis son lancement. En 2022, le chiffre d'affaires de Fine Spirits Auction approchait les 3 millions d'euros. «*Nous voulons être un acteur de référence sur ces actifs*», assure Etienne de la Morsanglière, directeur de Fine Spirits Auction. Un actif, le mot est lancé. Car si beaucoup apprécie les spiritueux côté dégustation, ces bouteilles portent toutes les caractéristiques d'un placement, dont la cotation se précise au fil des ventes. Si les géants des enchères comme Sotheby's ou Artcurial proposent ponctuellement des spiritueux au marteau, Fine Spirits Auction est à ce jour le seul spécialiste du secteur en France.



Parmi ces différentes bouteilles de Chartreuse, certaines sont très recherchées par les amateurs de cette liqueur monastique. La Maison du Whisky

Laphroaig ou Chartreuse, des phénomènes à suivre...

Encore peu connu, ce marché a quelques avantages pour lui. Comparé au vin, **ces bouteilles ont peu de chances d'avoir mal tourné, d'être bouchonnées ou oxydées**. Il n'y a pas non plus de question de terroir ou de millésime à bien connaître pour maîtriser le sujet, seul l'âge de vieillissement et le nombre de fûts disponibles au départ influent réellement sur la cotation. «*Les spiritueux se conservent facilement, leur rareté est plus palpable et, comme on n'en est encore qu'aux balbutiements, il y a des affaires à faire*», estime Etienne de la Morsanglière.

Lors d'une précédente vente opérée par **Fine Spirits Auction**, 855 bouteilles ont été vendues pour un montant total de 193 000 euros. Et quelques records commencent à être observés. Ainsi, à l'occasion du dernier Whisky Live Paris, un événement qui réunit les amateurs de spiritueux, une bouteille de rhum Caroni de 1994 a été vendue 53 642 euros, dans le cadre d'une vente solidaire au profit de GoodPlanet.

Des chiffres à faire tourner les têtes. Surtout quand on sait que **les placards des Français regorgent de bouteilles**, souvent redécouvertes à l'occasion d'une succession. A condition qu'elles n'aient jamais été ouvertes, qu'elles soient restées à l'abri de la lumière et de l'humidité et conservées debout – pour éviter le contact avec le bouchon-, certaines de ces bouteilles peuvent intéresser des collectionneurs. «*Si vous retrouvez certaines éditions des années 1960 du whisky Laphroaig, elles peuvent valoir potentiellement plusieurs centaines, voire milliers d'euros : on n'est pas à l'abri d'avoir des trésors dans son placard*», assure Etienne de la Morsanglière. Alors qu'on le trouve en vente dans n'importe quelle grande surface à moins de 40 euros, une référence de Laphroaig 10 ans d'âge, datant des années 1980, s'est ainsi vendue 944 euros sur Fine Spirits Auction en 2022. Soit plus de vingt fois la mise de départ.



Etienne de la Morsanglière, directeur de Fine Spirits Auction, spécialisé dans la vente aux enchères de spiritueux. La Maison du Whisky

Si vous trouvez dans le bar familial une vieille Chartreuse intacte, n'hésitez pas non plus à vous renseigner. Les moines qui fabriquent cette liqueur à base d'herbes ont décidé de se consacrer davantage à la prière et ne pourront pas suivre la demande. Certains amateurs recherchent aussi les bouteilles de la marque qui ont pu sortir des anciennes distilleries de la maison, lorsque les moines étaient à Tarragone ou Voiron. Et si vous avez des trésors possibles, pensez à entourer l'étiquette d'un papier cellophane, pour lui permettre de mieux traverser le temps...

Pour aider les néophytes à s'y retrouver et à commencer à se faire une idée de la cotation, **le site publie un baromètre annuel** de soixante pages, référençant toutes les enchères de l'année précédente. En cas de doute, les maisons de vente proposent un système d'estimation, souvent gratuit. A consommer, cette fois, sans modération !